
受講者の感想（アンケートより）

・今まで話し合いでは意見を沢山だすことばかり意識していたが、話し合う前に参加者全員でテーマや
目標、時間とゴールを共有する事や空間づくりが大切だと学んだ。

・「テーマとゴール」を明確にし、話し合いの内容を書き出しながら話し合いを進めていきたい。
・その場の一員としてより良い場、話し合いになるように参加するということが大事だと認識できた。
・会議の流れをホワイトボードに書き出すということが自分の中で新しい発見でした。今後は、人の発
言を単にメモするだけでなく、全体の流れを把握するようにメモして、ファシリテーションに役立て
ればと思いました。

・普段自分が出ていたカンファレンスをふり返り、参加ではなく出席だったものもたくさんあることに
気づきました。その場にいればいいではなく、自分の意見も発言できるようにしたいと思います。

自部署のカンファレンスや会議を効果的に進行で
きるファシリテーターとしての役割を担い、組織の
活性化とチームマネジメント力の強化を図るための
自己課題を見出すことを目的に開催しました。

■日時：11月2日（土）
午前の部 9:30~12:30,午後の部 13:30~16:30

■会場：川西市アステ市民プラザ アステホール1
■受講者数：93名
助産師1，看護師35，臨床検査技師1，薬剤師4，
管理栄養士3，理学療法士7，作業療法士5，社会福祉士3，
介護福祉士11，臨床工学技士3，言語聴覚士3，保育士1，
准看護師1，診療情報管理士1，事務職12，ﾄﾞｸﾀｰｽﾞｸﾗｰｸ2

１．ファシリテーションの基本知識
２．カンファレンス等での課題の共有・解決策の検討
３．ワークのふりかえり
４．疑問の解消（Q＆A）

研修内容

2024年度 法人共通 等級別研修【集合研修】

「ファシリテーション」

～カンファレンスや会議を活性化しましょう～

講師
NPO法人日本ファシリテーション協会 フェロー
法政大学・法政大学大学院 兼任講師
徳田 太郎 氏

講師からのコメント

かなり駆け足で進める形となって
しまいましたが、熱心に受講いた
だいたみなさまのおかげで、私自
身、楽しく過ごさせていただきま
した。日常の業務に、少しでもお
役に立てば幸いです！


